

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 19 DE JULIO DE 1808.

En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.

RUSIA.

Petersburgo 8 de junio.

Parece que el Emperador no emprenderá tan pronto como se decía el viage á Finlandia. S. M. pasará parte del verano en Czarsko-Zelo.

El cónsul general de Francia Mr. Lesseps ha salido de aqui para Riga á recibir su familia, que ha venido de Francia, y traerla á Petersburgo.

Se han establecido en Kiev casas de comercio para expedir las mercancías por tierra.

Por el ministerio de marina se ha publicado en la gazeta la relacion siguiente sobre la isla de Gothland.

„Se habia anunciado en un suplemento al núm. 24 de la misma gazeta que la isla de Gothland habia sido ocupada por nuestras tropas. No quedaba mas que desear, sino conservar esta conquista tan importante por muchas razones; y la permanencia de nuestras tropas durante tres semanas era un justo motivo de esperar esta ventaja. Sin embargo, el contra-almirante Bodisco, que mandaba la expedicion, envió con fecha de 20 del pasado la noticia de que el enemigo, en número superior, le obligó á abandonar la isla. — Los principales pasages de este acontecimiento se reducen á lo que sigue: el 15 de mayo se presentó en Visby al contra-almirante Bodisco un sargento mayor sueco, llamado Julin, enviado por el contra-almirante sueco Cederstroem, con una carta á efecto de entrar en negociaciones. El contra-almirante sueco debia, como se decia en la carta mencionada, llegar con 5 navíos de línea, una fragata, 2 bergantines, un cúter, mucha artillería, y 500 hombres de desembarco. El mayor Julin propuso al contra-almirante Bodisco el abandonar la isla, en vista de que la resistencia contra una fuerza tan superior seria superflua, y ocasionaria inútilmente derramamiento de sangre. El contra-almirante Bodisco juntó consejo de guerra, y en consecuencia de la resolucion que se tomó, abandonó la isla el 18 de mayo, y dió la vela para las costas de Rusia con sus buques de transporte, y el destacamento de tropas que se le habia confiado. — Esta conducta del contra-almirante Bodisco debia naturalmente causar sumo descontento á S. M. I. El contra-almirante Bodisco, que habia ocupado la isla de Gothland el 22 de abril precedente, y que en consecuencia se hallaba en ella mas de 3 semanas, habia tenido bastante tiempo para elegir una posicion ventajosa y fortificarse; en este caso el enemigo, con un número de tropas dos

veces mayor que el que componia nuestro destacamento , hubiera visto frustrada su tentativa contra el valor bien notorio de los rusos , ó á lo menos hubiera tenido que hacer grandes esfuerzos. Ademas parecia increíble que el enemigo llevase un destacamento de tropas tan considerable como el que se suponía conducir el contra-almirante Cederstroem en 5 navíos de línea. Esta duda es tanto mas fundada, quanto el contra-almirante Bodisco, asi como se puede juzgar por diferentes circunstancias, no tuvo ninguna relacion positiva sobre el número efectivo de los enemigos, y por consiguiente dió demasiado crédito á lo que el enemigo le dixo. La conducta del contra-almirante Bodisco es tanto mas inesperada porque, durante su permanencia de 3 semanas en dicha isla, tuvo tiempo de convencerse de que en el caso de un ataque, que debia esperarlo naturalmente, podria defenderse en su puesto; y al contrario, suponiendo que hubiera mirado la defensa como imposible, debió abandonar la isla, haciendo un botin de los objetos que mereciesen estimacion, y de todo quanto hubiera podido llevar consigo en los transportes que se le dieron para semejante caso, no dando al enemigo tiempo para atacarlo. — Por todas estas consideraciones S. M. I. ha juzgado que la conducta del contra-almirante Bodisco no es conforme á los principios que debian guiar á un oficial valiente, y ha mandado que una comision especial le forme causa con todo el rigor de las leyes. Al mismo tiempo han arrestado de órden de S. M. al contra-almirante Bodisco y á todos los mas antiguos oficiales que dieron sus votos en el consejo de guerra celebrado en la isla de Gothland.”

DINAMARCA.

Copenhague 18 de junio.

Se dixo equivocadamente que el general Moore habia ido á Inglaterra á recibir nuevas instrucciones; quien ha ido es el coronel Murrain. Las cartas de Gothenburgo del 14 dicen que este oficial habia marchado á Lóndres. En efecto, los avisos de Inglaterra, recibidos por Gothenburgo, anunciaban con fecha de 7 de este mes, que el coronel Murrain habia vuelto á partir el 2 para el continente, y como acaba de embarcarse ahora para Inglaterra, segun las noticias de Suecia, sin duda este es el segundo viage que Murrain hace á Inglaterra. Si sobrevienen todavia algunas ligeras dificultades entre suecos é ingleses, esperamos que se pasará el verano en viages de Lóndres á Gothenburgo, y de Gothenburgo á Lóndres, y llegará el invierno á tiempo que haga volver á los ingleses á sus puertos, despues de haber acabado esta campaña, si no con tanto provecho, á lo menos con tanta gloria como la campaña última. — Lo cierto es que anteayer los ingleses que estan en Gothenburgo, embarcados en número de 1400 hombres, no hacian ninguna disposicion para desembarcar. Parece que desde luego habian pensado desembarcar las tropas cerca de Moss en Noruega; pero el Rei de Suecia queria que las tropas inglesas cooperasen con las suecas que hai en Finlandia, y esta es la causa por que los ingleses hace 9 semanas que estan en Gothenburgo. Desembarcan de quando en quando 2 batallones á un tiempo para tomar el aire y buscar refrescos. Parece que las cortes de Estocolmo y de Lóndres no estan mui acordes, pues dexan un ejército de

desembarco en semejante estado. Este nuevo incidente se puede añadir á todos los que caracterizan la historia de las ligas de varias potencias.

AUSTRIA.

Viena 22 de junio.

La corte salió el 18 para Laxemburgo. SS. MM. II. se han puesto en camino el 20 para Baden, donde van á tomar las aguas. El mismo dia SS. AA. RR. las archiduquesas Luisa y Mariana partieron de aquí directamente para Baden; los jóvenes archiduques se han quedado en Laxemburgo.

S. A. I. el archiduque palatino de Hungría vino aquí el sábado desde Buda.

La gazeta ministerial publica hoy el artículo siguiente sobre la Turquía: "Las tropas rusas acantonadas en la Valaquia y la Moldavia se han puesto en marcha á fines de mayo y principios de junio, y han establecido muchos campamentos á lo largo del Danubio. El general senador Kuschnikou dirige todos los negocios desde la ausencia absoluta del príncipe Ipsilanti. El campamento del gran Visir, en Andrinópolis, recibe refuerzos considerables; sin embargo, se espera que se haga la paz muy pronto entre la Rusia y la Puerta. La comisión del coronel Buklenischeu parece que da algun peso á esta conjetura."

Un nuevo embaxador de Persia cerca de la sublime Puerta, ha seguido á principios de mayo á Asker-Mirza-Kan, que va á Francia.

SAXONIA.

Dresde 24 de junio.

Los cuerpos saxones que habia en el gran ducado de Varsovia vuelven á su patria. Es un espectáculo muy interesante el ver con que alegría reciben á todos estos valientes, y particularmente á los que estan cubiertos de honoríficas cicatrices.

El regimiento de coraceros de la guardia de Corps ha pasado por aquí dirigiéndose á sus guarniciones ordinarias de Dippoldisvalde, Marienberg &c. La guardia urbana salió á recibirlo, y despues le hizo muchos obsequios.

El cuerpo de artillería saxona, que se halla en el gran ducado de Varsovia, será relevado por otras tropas de la misma arma. Nuestro estado mayor general, que está todavía en Varsovia, permanecerá provisionalmente allí.

Se asegura que el Rei irá á Polonia á fines de agosto. Todas las noticias que recibimos de este ducado son muy satisfactorias, y anuncian que el pueblo se manifiesta digno de los beneficios del fundador de este nuevo estado.

La subida repentina del trigo, despues de una cosecha tan abundante como la que tuvimos el año último, dió aquí mucho cuidado. Esta subida fue mas sensible que en otras partes en la Turingia, la Lusacia y en las fronteras de la Silesia. Por fortuna los temores se disiparon; pero las compras de trigo que se hicieron en Saxonia para dar pan á los cuerpos de ejército que hai en estas inmediaciones, reanimaron las esperanzas de los especuladores; mas habiéndose concluido dichas compras, ha baxado el precio del trigo, y tenemos además la perspectiva de una buena cosecha.

BAVIERA.

Augsburgo 27 de junio.

Los 3 buques americanos, que llegaron últimamente al puerto de Trieste, tienen ya permiso de entrar y de vender sus cargamentos, para los que hai muchos compradores. La cochinilla, el añil y los algodones del Brasil se han vendido con mas prontitud y estimacion que otros artículos. Los papeles de los capitanes americanos estaban corrientes, y son de fecha anterior á la publicacion del embargo en los puertos americanos.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 18 de junio.

Segun noticias de América parece que cada vez va aumentándose mas el influxo de los franceses en las provincias de los Estados-Unidos; y en prueba de ello citaremos el hecho siguiente.

La seccion de la cámara de los representantes, encargada de presentar un informe sobre el estado de las relaciones políticas y comerciales de los americanos con la gran Bretaña, ha propuesto entre otras resoluciones la siguiente:

„Qualquier ciudadano de los Estados-Unidos, comandante de algun navío de guerra, ó de qualquier otro buque, que sea convencido de haber aceptado voluntariamente algun permiso, ó de haber pagado algun impuesto en conformidad de las órdenes del gabinete británico del 11 de noviembre último, será expatriado.”

Nuestros diarios se quejan amargamente de esta resolucion, pues la consideran como un nuevo triunfo de la Francia en la presente guerra con Inglaterra.

Escriben de Plimouth, con fecha del 15 de este mes, que han dado la vela de aquel puerto los navíos de S. M. *Sena*, *Unicornio*, *Pavon* y *Orestes* para cruzar en los mares de Occidente. La fragata *Aguila*, mandada por el capitan Volf, ha salido tambien con pliegos cerrados. La *Estatira*, destacada de la escuadra del almirante Purvis, llegó el dia 14 á Plimouth con un mensajero á bordo, el qual salió inmediatamente para Lóndres.

A los marinos que han cogido en Spithead la fragata rusa *Spersnoi*, se les ha dado una suma de 48100 libras esterlinas.

REINO DE NAPOLES.

Nápoles 18 de junio.

El 18 del mes anterior un cazador napolitano, llamado Juan Salzano, que estaba trabajando á las órdenes del capitan Lojacono en la construcción de la batería de Palinuro, se embarcó con 5 marineros para ir á Capittello á recoger el importe de una letra de cambio de 300 ducados. Concluida su comision, al regresar á Palinuro se encontró con un xabeque enemigo. Los 5 marineros que le acompañaban se sobrecogieron de miedo; pero Salzano los anima, y les hace entrar en una pequeña ensenada rodeada de peñascos. Desde alli saltó en tierra, y atrincherándose detras de una peña, esperó á que se aproximase á tiro de fusil la lancha que el enemigo habia echado al agua; y al acercarse tuvo Salzano tal acierto en hacer fuego, que de 3 fu-

silazos mató 3 hombres; con lo que los demas enemigos biraron de bordo, y escaparon precipitadamente.

IMPERIO FRANCES.

Paris 6 de julio.

En la junta pública celebrada el 1.º de este mes por la clase de historia y literatura antigua del instituto, se adjudicó á dos memorias el premio que se habia propuesto sobre este asunto: „Exâminar cuál ha sido la influencia que han tenido las cruzadas en la libertad civil de los pueblos de Europa, en su civilizacion, y en los progresos de las ciencias, del comercio y de la industria.” El premio se ha repartido entre dos obras, de las quales la una, escrita por Mr. Máximo de Choiseul Dailcourt, tiene este epígrafe: *Totus fervet, totus concutitur, vel potius transformari videbatur mundus.* La otra, cuyo autor es Mr. Heeren, profesor de historia en la universidad de Gottinga, tiene este epígrafe: *Tu ne cede malis.*

ESPAÑA.

Madrid 18 de julio.

Siguen las noticias del viage del Rei nuestro Señor. — Búrgos 16 de julio. — S. M. salió esta mañana de Briviesca, y en los pueblos del paso recibió las justicias que le estaban esperando para tener el honor de cumplimentarle. Llegó á esta ciudad á las 8 de su mañana. A la entrada de ella habia preparado un arco de triunfo por donde S. M. debia pasar. Los balcones de las calles estaban adornados, la guarnicion tendida en dos alas; y esto, las salvas de artillería del castillo y el ruido de las campanas hicieron vistosa su entrada. S. M. tenia caballos de la regalada ricamente enjaezados por si gustaba montar en alguno, y la servidumbre de su real casa le estaba esperando. Asi que llegó dió audiencia al arzobispo y cabildo de esta iglesia metropolitana, al intendente corregidor é individuos de la ciudad, al consulado, á las comunidades eclesiásticas y regulares, y otras muchas personas de distincion, con las que habló largo tiempo, enterándose del régimen de cada uno en su estado. Hospedado en el palacio arzobispal contiguo á la catedral, baxó á ver esta, y fue recibido con el palio y demas solemnidades debidas á su real persona. Despues se retiró á trabajar, y lo hizo hasta las 6 de la tarde, en que dió nuevamente audiencia á las mencionadas personas y á la numerosa oficialidad que se le presentó. En esta noche ha habido iluminacion general en la ciudad, y quantos han concurrido á la audiencia de S. M. han salido mui gustosos de su recibimiento, y del interes que muestra en los beneficios de sus pueblos. S. M. goza de perfecta salud.

ECONOMIA POLITICA. Véase la gazeta núm. 89.

Las tierras destinadas á pastos producen naturalmente el alimento necesario para mantener mayor número de hombres que los que pueden emplearse en su cultivo. Asi que, en los paises donde los habitantes se dedican exclusivamente á la vida pastoril, habrá muchos ociosos ó mui poco ocupados.

De aquí la natural inclinacion de abandonar el pais; y esta es por cierto una de las causas que mas han contribuido á la emigracion de tantos suizos como vemos alistados en el servicio militar de las demas naciones.

Obrando este espíritu de emigracion mas por la fuerza que por la costumbre en un pais tan expuesto al influxo de los obstáculos que detienen la poblacion, es posible, aunque poco probable, que haya impedido su acrecentamiento en el tiempo que se han quejado todos; si esto es así, ha debido resultar una mejora mui considerable en la condicion de las clases inferiores del pueblo. Mejora conocida por todos los que despues de esta época han recorrido la Suiza. Es cierto que en mi último viage observé una pequeña variacion en esta parte; pero es preciso atribuirla á lo mucho que ha padecido la Suiza en las últimas revoluciones, á los esfuerzos mal dirigidos de los diferentes gobiernos para acrecentar la poblacion, y á no haberse aun podido coger el fruto de las sabias disposiciones para aumentar la comodidad y prosperidad del pueblo.

En un viage que hice al lago de Joux, pequeño valle de Jura, quedé admirado de un efecto de esta naturaleza. Apenas llegué á una posada que está en la extremidad del lago, se me presentó la patrona quejándose amargamente de la pobreza y miseria de todas las parroquias del contorno. „El pais, me dixo, produce poco, y abunda en habitantes: los jóvenes de ambos sexos se casan á una edad en que deberian todavía ir á la escuela; y mientras que prevalezca la costumbre de contraer estos matrimonios precoces, serán miserables y sumamente necesitados.”

El aldeano que me conduxo despues á la fuente de Orbe entró conmigo en algunos pormenores, y en mi juicio comprendia el principio de poblacion mucho mejor que los sujetos con quienes habia tenido ocasion de hablar sobre la materia. „Nuestras mugeres, dixo, son fecundas, y el aire de estas montañas puro y saludable. Mueren mui pocos niños, como no sea de miseria. Siendo mui corto el número de hombres que pueden emplearse en el cultivo de un suelo estéril, baxa por consiguiente el precio del trabajo, y nunca basta para el sustento de una familia numerosa. Sin embargo, el hambre y la miseria, que devoran la mayor parte de estos habitantes, no retraen á los demas de casarse y dar al mundo hijos desgraciados, á quienes no pueden alimentar. La costumbre de casarse antes de tiempo podria llamarse *el vicio del pais*.” Se hallaba tan vivamente penetrado de sus funestos efectos, que me dixo „era necesaria una lei que prohibiese á los hombres el matrimonio antes de los 40 años; y que aun entonces deberian casarse con mugeres poco mas ó menos de su misma edad, para que no tuviesen sino 2 ó 3 hijos en vez de 6 ú 8.”

No pude menos de sonreirme del fervor de su elocuencia, y mas oyéndolo concluir con una proposicion que abrazaba mas de lo que pudieran sugerirme mis propias ideas sobre la necesidad de impedir el excesivo acrecentamiento de poblacion. Era preciso que este hombre hubiese visto mui de cerca y sentido vivamente las fatales consecuencias de una poblacion excedente para proponer un remedio tan violento. Supe despues que se habia casado mui joven.

El limitaba sus racionios á los paises estériles y montañosos: único er-

ror que noté en sus observaciones filosóficas sobre esta materia. Tal vez creería que en las campiñas fértiles la abundancia del trigo y del trabajo permitía los matrimonios precoces. Error mui natural en un hombre que habia vivido poco tiempo en las llanuras, donde la extension de los lugares y la mortandad que ocasionan las grandes ciudades y las manufacturas hacen menos sensible la dificultad de casarse.

Quise despues informarme de la causa de lo que él llamaba *vicio del pais*; y la explicó con una precision verdaderamente filosófica. „Hace algunos años, me dixo, que habiéndose establecido en el pais una fábrica de lapidarios, prosperó por algun tiempo, proporcionando á todo el vecindario una decente ocupacion y crecidos jornales. La facilidad de mantener una familia, y de encontrar medios con que ocupar á los niños de todas edades, animó entonces á todos á casarse antes de tiempo. Costumbre que permanece todavía, no obstante que las variaciones que sobrevinieron despues en las modas, y algunas otras causas tal vez imprevistas, contribuyeron á la decadencia de aquella manufactura. En años pasados ha habido, decia, muchas emigraciones; pero el sistema adoptado renueva la poblacion con una celeridad tal, que ninguna emigracion basta ya á contenerla en sus justos límites, y todo quanto puede decirse y observarse no alcanza á manifestar sus perniciosos efectos.”

En otras conversaciones con los aldeanos de Suiza y de Saboya he hallado muchos que, sin estar tan impuestos como mi amigo el del lago de Joux sobre el principio de poblacion y sus consecuencias, conocian mui bien los males á que se exponen los que se casan antes de asegurar la subsistencia de una familia.

No hai en Suiza fondos destinados para los pobres. Pero cada parroquia posee algunos derechos dominicales y cierta porcion de tierras, que se llaman comunes, las que se tienen por suficientes para mantener sus pobres. Sin embargo, siendo mui limitados estos fondos, las mas veces no bastan, y es preciso suplir la falta con algunas contribuciones voluntarias. Estas limosnas son mas raras y mas inciertas que el contingente para los pobres en Inglaterra, y por esta causa no estan sujetas á los mismos inconvenientes. En estos últimos años se ha hecho una reparticion de algunas de estas tierras entre los individuos que tenian derecho á ellas, y esto ha mejorado mucho su suelo, aumentando tambien la poblacion; pero esta distribucion, dirigida con poca sabiduría, ha fomentado tal vez los matrimonios, y de consiguiente ha crecido el número de los pobres; siendo aun mayor en las inmediaciones de estas tierras.

Tengo sobrados motivos para persuadirme que los esfuerzos de la sociedad económica de Berna para adelantar los progresos de la agricultura han tenido buen éxito, proporcionando alimentos suficientes á toda esta poblacion adicional ó á la mayor parte de ella.

En 1764 se reguló la poblacion de todo el canton de Berna, comprendiendo tambien el pais de Vaud, en 336689 almas. En 1791 se aumentó hasta 414420. Desde 1764 á 1777 el acrecentamiento anual de población fue de 20 individuos; y de 3129 desde 1778 á 1797. (*Se continuará.*)

En la librería de Dávila, calle de las Carretas, se hallan las obras de música siguientes: un quaderno que forma una colección de piezas escogidas para forte-piano en la forma siguiente: un grande minué particular de Clementi, otro con variaciones de Haidn, una grande contradanza de Hamel, un vals con su trio, un rondó de Mozart, unas boleteritas de Moral, con acompañamiento de dicho, y concluye con la grande marcha de Marengo, 18 rs.: el gracioso minué de la paz para dicho, de Haidn, 8: otro quaderno para guitarra, con los minués de la corte, de Roberspierre, de Bonaparte, la contradanza del amor de 4 partes, un vals, y concluye con la marcha de Jena con su allegro, 10: dos minués militares, un rondó, un vals y la marcha de Berlin para flauta, 10: las canciones para piano, la ausencia, el amor sencillo, yo quiero una niña, siempre amar, 4 rs.: los rondoes, á Dios intrigas, casarse con señoras, de mi juventud la flor, no hai esperanza, 10: el diario de damas y escuela de forte-piano, de Pleyel, en 4 libros de 6 sonatas, á 28 rs. cada uno; se dan juntos y separados: todas las canciones para guitarra que se hallan en dicha librería se dan á 4 rs.; al mismo tiempo se hallan duos, sonatas y otras obras, y se copiará qualquiera clase de música con equidad.

NOTICIAS PEGULIARES DE MADRID.

Sta. Justa y Sta. Rufina vírgenes y mártires, y Sta. Macrina vírgen. — Quaxenta horas en la iglesia de padres de S. Basilio.

AVISOS.

En los tres famosos almacentes de vino de Valdepeñas de la calle de los Jardines, frente á la salchichería; calle Mayor, portal de Guadalajara; y plazuela del Angel, con motivo de haberse baxado el derecho de entrada, se vende la arroba á 46 rs.

En el puesto del memorialista de los portales de Provincia, junto á la lonja de D. Juan Zafra, frente á la guardia de Sta. Cruz, se vende tinta fina superior de agalla; su esencia se puede probar, y está probada en muchas partes: su precio á 16 quartos quartillo.

SIRVIENTE.

Una jóven de edad de 24 años desea colocarse en una casa decente: sabe coser, aplanchar y demas circunstancias. Dará razon el memorialista de la calle de Carretas: tiene personas que abonen su conducta.

NODRIZAS.

Juliana Fernandez, casada, de edad de 22 años, solicita una cria para su casa ó la de los padres: tiene leche de 4 meses. Vive en la calle de la Concepcion Gorrónima, núm. 16, segundo patio y corredor, casa que llaman del Olivo.

María Sanchez, de edad de 26 años, solicita una cria para la casa de los padres: tiene leche de 5 meses, y vive en la calle del Aguila, casa sin número, entre el 2 y 3.

TEATROS.

No hai funcion. — La entrada de anteayer noche fue de 2852 rs.